
لمعرفة ظروف  وحال الافتتاح الذي جرى 
)ل��س��وق ع��ام��ر ال��ع��ام ( وال��ت��ح��رك لفتحه 
التقينا الأخ د. ياسر محمد علي مدير 
عام مديرية التواهي الذي تطرق في بداية 
حديثه إلى المشكلة الرئيسية التي إعاقت 
فتح ال��س��وق وه��ي التأجير بالباطن وان 
العقود التي تسلم للمستأجرين كعقود 
ان��ت��ف��اع لا ي��ح��ق ال��ت��ص��رف فيها بغير ما 
صرفت لها ، فالسوق بمحلاته ملك للدولة 
تقدمه لمنفعة الناس ومسالة تأجيره من 
المواطنين غير سليمة فالمسألة أصبحت 
استثمارا للمواطن أدى إلى خراب السوق 
وإع��اق��ة تشغيله وه��ذا أه��م الأس��ب��اب التي 
جعلتنا نطالب بتشغيله عبر مستثمر أو 

متعهد .
وذك�����ر الم���ش���اك���ل ال���ت���ي واج���ه���ت اف��ت��ت��اح 
ال��س��وق قائلا :  قبل وبعد افتتاح السوق 
ك���ان ه��ن��اك م��ن ي��ح��اول إع��اق��ة افتتاحه 
لكن بتعاون والجهات الأمنية والمواطنين 
ك��ان ي��وم افتتاحه ي��وم اح��ت��ف��ال وشاركنا 
كبيرة   بأريحية  الافتتاح  الجميع عملية 
وه��ذا الارت��ي��اح  تفخر به السلطة المحلية 
لأنه يعتبر دليلا على نجاحنا في تقديم 
الخدمات التي يريدها المواطن فقد كان 
قرار إزالة البسطات وإدخالها السوق قرارا 

مناسبا تم الموافقة  عليه بالإجماع .
ووصف مدى ارتياح الناس للتخلص من 
المناظر التي تشوه المنظر العام وتعوق المارة  
وعمليات النظافة وإعاقتنا كسلطة محلية 

في القيام بمهامنا وإصلاح المجاري .
وأوض���ح إن العمل ج��ار لتهيئة وتأهيل 
الشارع في جانب الخدمات العامة من إنارة 
وإصلاح  شبكات الصرف الصحي وتأهيل 
الشارع  المتاخم للسوق الذي تمركز فيه باعة 
القات  وأغلق بسبب تزاحم أسرة و)قعائد( 
مفرشي  القات أمام النساء والأطفال لفترة 
طويلة  حتى إن الحريق الذي حدث قريبا 
في المنطقة لم تتمكن سيارة الإطفاء من 
ال���دخ���ول ب��س��رع��ة لاط��ف��ائ��ه بسبب ضيق 

الشارع بهؤلاء الباعة .
 وت��اب��ع ان��ه بعد دخ��ول��ه��م ال��س��وق توسع 
الشارع وظهرت ملامحه و سنعمل  عليه  
ب��ق��در الإم���ك���ان لتهيئته والح���ف���اظ على 
ن��ظ��اف��ت��ه ليظهر ال��وج��ه الج��م��ي��ل للحي 
التجاري  و ضمان إعادة الوجه الحضاري 

لمنطقة التواهي .
و من خلال الصحيفة أقدم شكري للأخ 
حسن نوح الذي  تولى مسؤولية إدارة السوق 
فقد تعونا في عمل آلية  بإشراف المحافظ 
وه��ذه الآلية امتدت لشهر كامل تحضيرا 
لافتتاح السوق وفيها أصلحنا الأعطاب 
الناتجة عن الفترة الطويلة التي مر بها 
السوق إضافة إلى الإعلانات والإشعارات 
ل��ل��ن��اس وح��ث��ه��م ع��ل��ى الح���ض���ور لتسليم 
ملفات وإعطائهم مواقعهم وكانت الأولوية 
للبائعين القدامى في الاستئجار . وشكري 
لصحيفة 14 أكتوبر على تعاونها في نشر 
الجهود والإجراءات التي قامت بها السلطة 

المحلية للمديرية  ..
وفي ختام حديثه وجه شكره للمواطنين 
راجيا أن يحافظ الجميع على هذه التحفة 
المعمارية وجعل التسوق متعة وان يتضامن 
الجميع للحفاظ على نظافة الحي والسوق 
و التواهي ككل حتى تأخذ مكانتها المرموقة 

كقبلة سياحية لليمن ككل .
شكاوى واستفسارات 

وك��ان أول م��ن صادفنا م��ن التجار الأخ  

عليأحمد تاجر خضار تكلم ع��ن دخوله 
السوق بناء على منع العمل في الشارع 
وتحدث عن أن الإيجار بالنسبة له  كتاجر 

خضروات مرتفع وطالب بتخفيضه .
واشتكى الأخ احمد من حجم المحلات 
الضيقة التي حددت لهم قائلا : المحلات 
صغيرة و ضيقة لا تكفي لعرض البضاعة 
وحدد لنا عرض بضاعة معينة ومنعنا من 
ع��رض بضاعة أخ��رى مثل الفواكه ، وفي 
حالة إذا أردنا إن نبيع الفواكه يتطلب منا 

تأجير مفرش آخر .
وب��ين أج���واء ال��رط��وب��ة ورائ��ح��ة السمك 
التقينا الأخ ش��وق��ي م��ن بائعي السمك 
الذي بادرنا بالقول : تم الاتفاق معنا على 
دخول السوق بمفارشنا الأولية، وحدد لنا 
قيمة إيجار ب� ) 12000 ( ريال شهريا وهو 
مناسب في حالة إذا لم يتم رفعه بعد ذلك .

وع���ب���ر ع���ن ارت���ي���اح���ه لح����ال ال��ن��ظ��اف��ة 
والترتيب في الأكشاك و مفارش البيع .

وبتلمس ش��أن مفارش القات اتضح إن 
البعض يعانون من مشاكل معينة كالأخ 
نجيب عبد الله ال��ذي يعاني من مشكلة 
فرض الدخول إلى المواقع البعيدة في  سوق 
القات والسماح لكبار المقوتين بالبقاء في 
مقدمة السوق وهو ما يضيع عليهم فرص 

البيع .
واعتبر إن إيجار مفارش القات لتجار 
القات الكبار مناسب لدخلهم الكبير أما 
تاجر القات البسيط فيصعب عليه الدفع .
داخ����ل س����وق ال��ل��ح��وم اس��ت��ق��رأن��ا ح��ال 
بائعي اللحوم ال��ذي��ن خ��لا منهم السوق 
إلا م��ن الأخ اح��م��د ع��ق��لان ال���ذي تح��دث 
أن ارتفاع الإي��ج��ارات  لا يناسب حال بيع 
اللحوم فالناس ظروفهم صعبة يعتمدون 
على شراء الدجاج .. وذكر أن  بيع اللحم 
أصبح حكرا على أصحاب الملاحم  ونحن 
م��ت��ض��ررون منهم ون��ري��ده��م كلهم داخ��ل 

السوق .
وط��ال��ب أن ت��ت��س��اوى  الإي���ج���ارات أس��وة 
بأسواق عدن والشيخ رافضا التسليم بما 
حدد له وان يعوض ويوظفوه كحارس  داخل 

السوق .
مهام ومسؤولية المتعهد 

والتقينا بالأخ حسن نوح متعهد السوق 
ال��ذي ق��ال أن اهتمامه  ج��اء منذ تقدمه 
للحصول على المناقصة التي إعلن عنها 
في الصحف و بالتالي تم التعاون مع إدارة 
السلطة المحلية على التحضير والإعداد 
لتهيئة ال��س��وق للعمل ، وأوض���ح : عملنا 
م��ع ال��س��ل��ط��ة المح��ل��ي��ة ف��ي ح��ص��ر ال��ب��اع��ة 
واس��ت��دع��اء السابقين منهم وم��ن الذين 
يعملون ف��ي ال��ش��ارع ورتبنا لهم أماكنهم 
وإيجاراتهم وصيانة السوق قبل تشغيله 
وعرضناها على الأخ المحافظ الذي وافق 

عليها  ودعمنا فيها إلى الأخير .
وشرح أن ترتيب المواقع في السوق راعى 
استيعاب الباعة جميعهم ووزع��ت المواقع 
فيه بحسب تج���ارة ال��ب��اع��ة وإمكانياتهم 
الم��ادي��ة وبالطبع ح��دد الإي��ج��ار بناء على 

ذلك .
نقلنا ل��ه ش��ك��وى بعض ال��ت��ج��ار و التي 
السوق  إل��ى  بنزولها  الصحيفة  لمستها  
فقال : حاولنا ق��در المستطاع أن تناسب 
المواقع كافة احتياجات البائعين وبضائعهم 
ول��م نمنع  أح���دا  م��ن أي ش��يء ولكن هم 
ملزمون بالتقيد بالمواقع التي حددت لهم 
في أطار معين لمنع  تشويه المنظر فقد اعد 
ال��س��وق للحفاظ على المنظر الحضاري 
للمنطقة أيضا ، و قد أف��اد أن الإيجارات 
ودفع )500( ريال في اليوم ليست بالشيء 
الكبير مقابل عرض بضاعته في مكان آمن 
وصحي ونظيف ، كما انه غير ملزم بالدفع 

في حال عدم حضوره للبيع  .
وعقب في حديثه متمنيا وفاء المجلس 
المحلي بالتزاماته بما جاء في العقد لما فيه 
مصلحة المجتمع من منع الباعة المتجولين 

في الشوارع المحيطة بالسوق.

انطباعات المواطنين
وتوجهنا لسؤال الأخ��وة المواطنين عن 
عملية فتح السوق وتنظيم البيع فيه ،و 
سألنا الأخ  عماد عبد الله الذي عبر قائلا: 
إن التنظيم جيد جدا ونشكر الجهود التي 

بذلت من قبل المجلس المحلي للمديرية .
وأش��ار إل��ى إن النظافة هي أكثر مالفت 
انتباهي و  افتتاح السوق هو أفضل حدث 

يحدث لمدينة التواهي ..
وأكد أن الأمن هو أهم شيء يأتي بعد هذا 
الحدث ويجب الالتفات إليه فنحن بحاجة 

إلى الأمن والاستقرار .. 
المواطن نادر سعيد إدريس  عبر عن سروره 
بافتتاح السوق واصفا إياه بيوم فرحة لما فيه 
من عودة للنظام مؤكدا إن ما يبهج النفس 
هو التخلص من مظاهر القذارة التي كانت 
تنتشر بسبب مخلفات البائعين لافتا إلى 
التخلص من المظاهر السيئة للبالوعات أو 
مياه الصرف الصحي التي كانت تحيط 

ببائعي الخضروات والسمك .
وعبر عن حسن ترتيب السوق وتقسيمه 
الجميل لافتا إلى  ضرورة تحريك الأيادي 
معا للعمل على تكملة المشاريع الخاصة 
بالطرقات كما شدد على النظر إلى حالة 
الممرات الخلفية ) الجليات ( و رأى انه من 

المفترض تنظيفها شهريا . 
الأخ صالح عبدا لله تحدث عن  افتتاح 

السوق الذي يمثل  واجهة التواهي بقوله 
:  نحن نفتخر جميعا بهذا الحدث الكبير 
و تحدث معلقا على توسع الطرقات بعد 
أن كانت تعج بالباعة بمختلف البضائع 
وأكد على الاهتمام بالنظافة داخل وخارج 

السوق.
 الأخ ناصر حسين مدير قسم النظافة 
في مديرية التواهي تحدث عن المهام التي 
ت��ولاه��ا  بشان الحفاظ على نظافة السوق 
ونظافة الشوارع المحيطة به بقوله :  وزعنا 
عمال النظافة بحسب المربعات المحددة لهم ، 
وتعاونا مع الأخ حسن لترتيب شؤون النظافة 
داخل السوق حتى انه ستوزع بدلات رسمية 

خاصة بعمال نظافة سوق عامر العام . 
) عامر ( تحفة معمارية تاريخية  
عند دخولنا للسوق لفت أنظارنا  جمال 
ال��ب��ن��اء ال����ذي ظ��ه��ر ف��ي ت��ف��اص��ي��ل الأع��م��دة 
والعقود ذات الطابع الفيكتوري والنقوش 

المح��ف��ورة ف��ي ج��دران��ه ال��ت��ي لم 
بسوء  الترميم  عملية  تطلها 
والأسقف الخشبية التي تسمح 
ب���دخ���ول أش���ع���ة ال��ش��م��س بين 
فتحاتها ، والمحافظة على هذا 
الطابع أك��د عليها الأخ سمير 
الوهابي رئيس لجنة التخطيط 
والتنمية محلي مديرية التواهي 
بقوله: بعد رفعنا مشروع السوق 
إل������ى  م���ؤس���س���ة ت���ط���وي���ر م���دن 
الم��وان��ئ طالبنا بالحفاظ على 
التاريخي  الفيكتوري  الطابع 
للسوق وم��ن��ع أي استحداثات 
أو اس����ت����خ����دام إي م����ن م����واد 
البناء وحافظنا على الأخشاب 
والح����ج����ارة الم��ن��ق��وش ع��ل��ي��ه��ا ، 
وروع��ي أيضا أن يحتوي سقفه 
ع��ل��ى ف��ت��ح��ات ت��ه��وي��ة ك��ش��ب��اك 

لدخول الشمس .
وعبر عن سعادته بافتتاح  سوق 
عامر العام بعد فترة طويلة من 
الإهمال وان هذا الافتتاح لقي 
ارت���ي���اح���ا ك��ب��ي��را م���ن الأه���ال���ي 

والمواطنين الذين كانوا منتظرين عودة هذا 
السوق ،  وق��ال : أعيد للسوق هيبته واسمه 
التاريخي العريق بعد أن كان قد أزي��ح أبان 

حكم الأنظمة السابقة .  

لمح���������ة
 

سوق عامر هو من أقدم الأس��واق في عدن  
حيث تم تشييده في عام 1896م ، ويتكون من 
مبنى حجري من دور واحد وبطراز معماري 
قديم غير اسمه خلال فترة ما بعد الاستقلال 
إلى سوق الكيلو وظل يعمل حتى الأعوام بعد 
1994 وتوقف عن العمل بعد ذلك لأسباب 
مجهولة .. إلى إن رفع مشروع إعادة تأهيله 
إلى مؤسسة تطوير مدن الموانئ في 2009 
واس��ت��م��رت ال��وع��ود بتشغيله حتى تم فعلا 
افتتاحه ي��وم الجمعة الفائت م��ن الشهر 

الجاري . 

مواطنون : افتتاح السوق هو أفضل حدث لمنطقة  التواهي

تجار وبائعون : إيجارات مرتفعة وأماكن 
ضيقة لا تناسب عرض البضائع 

 <   ياسر محمد علي

 <   سمير الوهابي

 <   حسن نوح

سوق عامر بناء جميل  يظهر في الأعمدة والعقود ذات الطابع الفيكتوري  
) عامر(  يعود بعد غياب طويل
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فترة طويلة مرت على توقف  سوق التواهي ) سوق عامر العام ( عن العمل ،الذي ظل 
حديث الناس وهمهم طوال فترة توقفه وكانت التساؤلات دائما تدور حول متى سيفتح 
السوق ويعاد العمل فيه ؟.. متى يعود الباعة الذين توسدوا الشارع مزاحمين بذلك الطرقات 
والم��ارة والمركبات ؟ وما زاد الطين بلة طفح المجاري وانتشار القمامة حول بسطات بيع 
الخضروات والفواكه واللحوم والأسماك .. ولكن هذا كله انتهى بمعاودة افتتاح السوق مرة 
أخرى بجهود السلطة المحلية في المديرية و تعاون أبناء المدينة الذين أبدوا ارتياحهم لهذه 

الخطوة الجادة من قبل قيادة المنطقة وفي انتظار انجازات قادمة .. 
تعرفنا خلال التحقيق التالي على آراء بعض المواطنين وتخوفات البائعين وقيادة 

المجلس المحلي للمديرية ..      


